
Газета 
Свердловской 
областной 
организации ВЛКСМ Им Ln tn 7! ‘~=
ОСНОВАНА 18 ИЮНЯ 1920 ГОДА

Ядерный референдум

ПРАВДА
ОБ УРАЛЬСКОМ ВЗРЫВЕ

Еще задолго до Чернобыля, 29 сентября 1957 года, над 
уральскими просторами громыхнул первый незапланированный 
ядерный взрыв, и тысячи уральцев строго секретно были рассея
ны по земле русской.

А еще раньше, где-то за десять лет до этого взрыва, здесь же 
ядерныс отходы из злополучной «сороковки» (закрытый город 
Челябинск-40) сбрасывались в озеро Карачай (120 млн. кюри или 
я два с половиной раза больше, чем в Чернобыле, откуда по ре
ке Теча уходили с водой в реки Исеть, Тобол, Иртыш и Обь).

К реке Теча до сих пор нельзя подходить, но откуда людям 
знать, что прозрачная вола радиоактивна и. несмотря на запрет
ные таблички, они пользуются водой. А ниже по течению жи
тели сел и городов на реках Исеть, Тобол, Иртыш и Обь и не 
подозревают, что пьют радиоактивную воду. Поэтому, надо по
лагать, в Кремле черную икру нз Оби на стол никогда не пода
вали? С рыбой, животными и птицей радиация попадает в пишу 
уже сотен тысяч людей. А кто знает, сколько ее разносится дож
дем и снегом?!

Разница между нами, выселенными после Кыштымской траге
дии, и теми, кто в течение многих лет подвергался радиации, —- 
лишь в том, что мы точно знали, что обречены на преждевре
менную смерть, импотенцию. Л люди, не подозревающие, что с 
пищей принимают радиоактивную смерть, вероятно, лишь недо
умевают о причинах возникновения у них рака. Если бы наша 
одряхлевшая партократия хотя бы пальцем пошевелила, чтобы 
сделать благо своему народу, то после Кыштымской трагедии 
никогда бы не было на нашей земле Чернобыля.

Однако о Кыштымской трагедии старательно умалчивали, нас, 
ее жертв, не только не взяли под контроль, но, разогнав, как 
собак, по стране, полагали, что незаметно вымрем. А коль нет 
людей, нет проблем — это железное кредо партократии.

МОЛОДЕЖНЫЙ 
КОМИТЕТ

Третья сессия двадцать 
первого созыва приняла 
решение об образовании 
Комитета по делам моло
дежи исполкома Свердлов
ского областного Совета 
народных депутатов.

Учитывая необходимость 
формирования в области 
единой взаимосвязанной си
стемы государственных, об
щественных, хозяйственных 
органов и организаций, за
нимающихся вопросами мо
лодежи: разработки и реа
лизации практических мер, 
направленных на осуществ
ление молодежкой полити
ки в области, сессия област
ного Совета народных де
путатов поручила облис
полкому образовать Коми
тет по делам молодежи 
исполкома областного Со
вета народных депутатов 
в ноябре — декабре 1990 
года. Постоянной комиссии 
по делам молодежи, физ- 
культурно - спортивной и 
оборонно-массовой работе 
поручено внести предло
жение по структуре, штат
ному расписанию и разме
щению Комитета.

На сессии областного Совета

ЗАЯВЛЕНИЕ
народных депутатов Свердловского областного Совета 
«О поддержке выступления Б. Н. Ельцина на сессии

Верховного Совета РСФСР 16 октября 1990 года»
В связи с принятием Верховным Советом СССР «Основных 

направлений по стабилизации народного хозяйства и переходу к 
рыночной экономике» сессия народных депутатов Свердловской 
области заявляет следующее:

Мы разделяем тревогу и обеспокоенность, высказанные Пред
седателем Верховного Совета РСФСР на заседаний Верховного 
Совета РСФСР 16 октября 1990 года по поводу политического 
и экономического кризиса страны, его опенку «Основных направ
лений но стабилизации народного хозяйства и переходу к ры
ночной экономике» как программу, где не найдены эффективные 
варианты перестройки экономики. Мы не можем согласиться с 
тем, что в выступлении Б. II. Ельцина превалировали конфрон
тационные мотивы, наоборот — Председатель Верховного Сове
та РСФСР предложил три варианта выхода из создавшегося по
ложения, когда Верховными Советами СССР и РСФСР прини
маются разные программы выхода из экономического кризиса. 
Жесткость и резкость его оценок свидетельствуют лишь о том, 
что Б. Н. Ельцин смотрит правде в глаза и не имеет права от
делываться обтекаемыми и общими фразами.

Мы считаем правильным предложение Председателя Верховно
го Совета РСФСР сформировать коалиционное правительство 
СССР на совершенно новой основе, ибо сегодня нельзя не учи
тывать политику суверенитета республик и их намерения строить 
свои экономические отношения самостоятельно.

Мы, народные депутаты Свердловского областного Совета, уже 
приняли за основу своей работы российскую программу «500 
дней» и намерены в ближайшее время начать осуществление мер 
по выполнению обязательств перед своими избирателями.

Теория передачи электросигналов на 
расстоянии. Не правда ли, мудрено для 
непосвященных? И именно эту дисциплину 
преподает Татьяна Ильинична Лихачева. 
Она входит в коллектив педагогов 
Свердловского электротехникума связи.

Сотни ребят и девушек получают здесь 
очень нужные профессии, трудятся затем в

нашей области' и других областях Урала. 
Вот и сейчас Татьяна Ильинична помогает 
разобраться в сложной задачке Алексею 
Анферову. Минет срок, и когда-то вспомнит 
выпускник добрым словом своих педагогов, 
помогавших овладеть секретами 
электричества.

Фото В. ЯКУБОВА.

Сейчас стало известно, что на нашем горе был создан целый 
институт биофизики Минздрава СССР. Но, видимо, попасть туда 
сумели только «счастливчики». Сотрудники этого института уве
ряют, что отдаленных радиационных последствий не обнаружено. 
Как бесчеловечна ложь людей, давших клятву I иппократа!

Милые вы мои, да вы только бы намекнули нам о своем суще
ствовании, и я бы был у вас первый, и еще тысячи моих земля
ков пришли бы к вам, господа ученые! Для кого ж ваш инсти
тут существовал? Для того, видно, чтоб вы безбедно жили.

А то меня, безвинного, как и тысячи уральцев, приговорив к 
смерти в 14 лет, в 17 еще и на учебу брать отказались — кровь 
плохая. А кому доказывать было, где правду искать, что я не ви
новат. Могли бы мне хоть справку дать, что я не сам себя облу
чал, что я не виноват перед государством, а оно передо мной. 
При «высылке» на существование бросили моим родителям кро
хи, и приходилось мне устраиваться на учебу и работу букваль-

Возвращаясь к напечатанному ева?
М. П. Ялухин заверяет свер Вопросы дня

КУРОЧКА, СНЕСИ ЯИЧКО!
или снова «Куриный детектив»

дловчан, что в IV 
яиц будет продано 
больше, чем в IV

квартале 
намного 
квартале

ио стоя на коленях перед чиновниками.
Выселяли нас мучительно долго — 1,5 года, напичкивая ради

ацией, а затем увозили на станцию, где выкидывали — езжай 
куда хочешь. Поэтому значительная часть связей оборвалась и 
лишь случайно мы узнавали о преждевременной кончине наших 
земляков, как правило, с диагнозом «рак». Уже через 
потрясла смерть от белокровия 3-летнего малыша.

И до сих пор каждый ждет своей «раковой» смерти 
честве, без медицинского обследования, без моральной

год нас

в одино- 
поддер ж -

ки, без социальной и правовой защищенности.
Государство стремилось быстрей избавиться от нас 

ибо партократия всегда была нравственно импотентна 
та — сделать своих рабов не только бесправными, но 
ски атрофированными.

и забыть, 
и ее меч- 
и физиче-

и воздухИ они этого успешно добиваются, отравляя землю 
Урала, Казахстана, Украины и Белоруссии. Но радиоактивные 

знают, а потому заражается вся без-земл# и воздух границ не 
молвная Отчизна наша.

Об этом свидетельствует 
активных дозиметров.

Об этом свидетельствует

полное отсутствие в продаже радио-

шумиха нашей пропаганды вокруг 
девятиста гренландских эскимосов, лишь слегка облученных в 
1963 году, но и то, оказывается, поголовно заболевших разными
недугами.

Об этом свидетельствует упорное молчание Минздрава ОСС! ,
куда я не раз обращался с просьбой хотя бы не лечить, но лишь 
обследовать, хотя бы не меня, а моего болезненного сына. По- 
видимому, Минздрав доказывает правительству обратное, 
облученные советские граждане — не какие-то там облученные

что

Сегодня попытка купить ку
рицу в магазине превращает
ся в почти детективную исто
рию. Поэтому публикации га
зеты ст 25—27 сентября мы и 
назвали «Куриный детектив». 
Итог наших поисков был не
утешительным- обеспечить се
бя курами область не в со
стоянии. Прошел месяц, с тон 
поры нас постигла новая беда: 
вслед за курами пропали и их 
яйца. Поэтому я вновь отправ
ляюсь на поиски, уже не толь
ко «синей птицы», но и яиц, 
которые вскоре могут стать 
«золотыми» в буквальном зна
чении этого слова.

Найти курицу или яйца на
дежду я уже потерял. Но на
дежда узнать, куда все это по
девалось, еще осталась, и я 
пришел к директору Свердлов
ского областного объединения 
по птицеводству Матвею Пет
ровичу Ялухину, который мне 
рассказал много интересного 
об... яичном изобилии. Суди
те сами:

— Еще в прошлом году 
часть продукции не могла най
ти своего потребителя. Яйца

лом году и больше плана на 
7 млн. штук. Кроме того, про
дано 2,7 'млн. штук яиц в виде

кормов — проблема

яичного порошка. В

чески всех наших 
Можно обвинять

практи- 
хозяйств.

же
производст-

тогда причина дефицита? От
вет однозначный — в резком 
возрастании спроса. Год на
зад, помните, наверное, об
щий ассортимент продоволь
ственных товаров был намно
го шире. Запасаться так, как в

венное объединение «Сверд-

прошлого года. Объединени
ем будут приложены все уси
лия. А между прочим, по ито
гам 1989 года Свердловское 
областное производственное 
объединение по птицеводству 
было признано лучшим в 
стране (!). Свердловские пти
цеводы достигли самых боль-

О ЦЕНЕ ОВОЩЕЙ
Слышала, что сейчас облис

полком устанавливает на каж
дый месяц предельные цены на 
овощи и фрукты, продаваемые
в 
и

ловскхлебопродукты», 
толку. Качественные

да без 
корма

ших (!) привесов в 
Объединению было

стране, 
вручено

магазинах. А как их узнать 
проверить?

В. КРАВЧЕНКО.
Вот что сообщил редакции

тории области решением Сверд
ловского облисполкома пре
дельные розничные иены: на 
картофель продовольственный 
-— 30, капусту белокочанную —
23, морковь столовую 30,

заведующий отделом

объединению готовить просто-
напросто не из чего. А резуль-
тат падения качества кормов— 
налицо. Содержание белка —

этом году, никому в 
не приходило. Брали 
сколько нужно, а не 
по 8-10 десятков яиц,

голову 
столько, 
хватали 
как сей-

протеина уменьшается
каждым днем. Продуктивность 
одной несушки сократилась на

час. В условиях общего ажио
тажа спрос резко поднялся.

два яйца в год. В 
области эти два 
уменьшение на 13

масштабах 
яйца дадут 
млн. штук

— Так, может ( 
профилировать 
скую фабрику с 
не стоит?

— Стоит. Ведь 
цит яиц вызван

Богданович- 
яиц на мясо

если дефи- 
всеобщим

ажиотажем, то дефицит кур— 
нехваткой собственных мощ
ностей.

Фабрика будет 
перепрофилирована 
будущего года. Но 
чтобы это ощутимо 
лось на прилазках

полностью 
к началу 
для того, 

отраэи- 
Свердлоз-

за 1990 год. А возможно, что 
в IV квартале продуктивность 
снизится еще. Тогда реальная 
цифра потерь станет больше.

Не менее острая проблема,
стоящая перед 
ем, — нехватка 
ников, в которых 
лята. Вместимость

объединени- 
клеток-птич- 
растут цып- 

одной кле-

переходящее Красное Знамя 
ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР! Все эти успехи — всего 
год назад, а сегодня — пустые 
прилавки. В заключение приве
ду выдержку из решения 3-й 
сессии 21 созыва областного 
Совета народных депутатов «О 
программе неотложных мер по 
обеспечению продуктами пита
ния населения Свердловской 
области при переходе к рыноч
ной экономике в 1991 - 1992 гг»

«...7. Облисполкому, агропро
мышленному комитету и объ
единению «Свердловское» по 
птицеводству в срок до 1.12 90 
разработать и утвердить про
грамму ускоренного наращива
ния во всех категориях хо
зяйств мяса, птицы и свиней.

Свердоблисполкома
ПОДКОПАЙ:

Н.
цен 

А.

— Отдел пен облисполкома 
установил в ноябре на терри-

свеклу столовую — 25 коп. за 
килограмм (из заготовок об
ласти).

На остальные виды овошей, 
фруктов и продукты их пере
работки сохраняется прежний 
порядок ценообразования.

ВЫСЕЛЕНИЕ ИЗ ОБЩЕЖИТИЯ
Я развелась с мужем, быв

ший муж уволился пред-
приятия, выписался из обще
жития, уехал. Проживаю в
семейном 
приятия 
где он

общежитии пред- 
« У ралэнергоре монт», 

работал. Комендант
предложила выселяться. Я ска
зала, что выселяться мне не
куда и не буду. Я ее понимаю.

эскимосы или японцы — только здоровеют) от радиации.
Об этом свидетельствует упорное молчание ЦК и правительст

ва: почему у облученных в 1957 году, что остались в живых, до 
сих пор пег никаких социальных и правовых гарантий. Ведь 
многие выселенные до енх пор живут в трущобах, если не ху
же, — дырявые бараки в поселках Муслюмово и Слюдорудник в 
Челябинской области.

Об этом свидетельствует запрещение врачам ставить диагноз 
умершим от белокровия. Только рак. Раком вроде все болеют, а' 
вот белокровие может встревожить людей.

Список преступлений власть предержащих можно продолжать 
и продолжать.

Автократия подсчитала, что Кыштымская трагедия обошлась 
ей всего в 200 млн. руб., Чернобыльская — в 8,5 млрд. руб. Но 
это — чудовищная ложь, так как загубленные наши жизни ими 
в расчет не берутся. Во все времена рабы имели пусть мизерное, 
но стоимостное выражение, а наш советский раб — бесплатен. 
Когда у американцев был поврежден атомный реактор, то ущерб 
у них составил 135 млрд, долларов. И это при том, что у них не 
было ни одной жертвы, ни одного облученного!

Так кто же ответит за эту ложь, за эти смертельные раны, на-

свободно лежали 
ках. В огромном 
область отгружала

на прилав- 
количестве 
их в Турк-

мению и Армению, Пермскую. 
Курганскую, Челябинскую об
ласти, Чечено-Ингушскую ав
тономную республику. Боль
шие партии вывозились в Тю
менскую область (77 млн. 
штук за 1989 г.) и в Узбекскую 
ССР (59 млн. штук яиц). В 
1990 году положение с выво
зом изменилось. Свердлов
ская область теперь должна 
по фондам только Тюмени —

ска и области, необходимо 
оказать Богдановичу помощь. 
В идеале, должно быть пост
роено 15 корпусов-птичников,

тки — 30 тысяч цыплят. Срок 
ее эксплуатации 8 лет. Вместо 
положенных 8 во многих хо
зяйствах клетки работают по 
10—12 лет, приходят в негод
ность, но продолжают рабо
тать. Сейчас они производятся 
только в Пятигорске, цена од
ной клетки 49 тысяч рублей.

Для строительства новых, 
ширения и реконструкции 
ществующих птицефабрик

рас-

и
свинокомплексов привлечь под
рядные строительные организа-
иии, независимо их ведом.

76 тонн за год, 
поставки — не 
объединения.

и отменить эти 
в компетенции 
Нереализован- 
в этом годуной продукции

не было, соответственно необ-
ходимости в вывозе — тоже. 
Спрашивается, куда же де
лись яйца? За первые девять 
месяцев Свердловск получил 
259 млн. штук яиц. Это значи
тельно больше, чем в прош-

котельная и очистные 
жения. Надежд на 
«Уралэнергоремонт»,

соору- 
трест 
кото-

Была. Теперь 
свердловского

птицефабрикам 
объединения

рый отвечает за строительство 
и ремонт предприятий птице
водства в области, хотя пра
вильнее было бы сказать: «не
отвечает» мало. Матвей
Петрович буквально взывает к
помощи предприятий рас-
ширение может остаться толь
ко на бумаге, и прилавки по- 
прежнему пустыми. Пример 
подобного строительства есть 

•— яйцеводческая фабрика в 
Асбесте.

Проблем перед объединени
ем, занятым производством 
продуктов питания, становит
ся все больше и больше год 
от году. Пожалуй, самая ост
рая — корма. Перебои с до-

ей 
вот 
те. 
она

приказали выселить меня, 
пна и ходит, она на рабо- 
Но как женщина — что бы 
делала на моем месте? От

они обходятся намного доро
же — 100 тысяч рублей за од
ну клетку. Понимая, что сверд
ловский бюджет небезграни
чен, объединение закупило 
технологию по производству 
этих клеток. Правда. до сих 
пор не нашлось предприятия, 
которое бы пожелало нала-

ственной принадлежности, а 
также промышленные предпри
ятия Сгердловска и других го
родов. Дополнительно получен
ную продукцию на этих мощно
стях направить на снабжение 
населения соответствующих го
родов (предприятий) в соответ
ствии с вложенными средства-

этого никто не застрахован.
Е. ВАЖЕНИНА.

Читательнице отвечает за
меститель заведующего отде-

лом социального развития 
обЛсовпрофа В. П. САЛ АМА
ТОВ:

— В случае, приведенном 
в письме, выселение из обще
жития возможно по решению 
суда с предоставлением жило
го помещения, отвечающего 
требованиям ст. 97 Жилищно
го Кодекса РСФСР (ст. 108 
ЖК РСФСР). Это означает, 
что предоставляемое при вы
селении жилое помещение (оно 
указывается в решении суда) 
должно отвечать установлен
ным санитарным и техничес
ким требованиям и находить
ся в черте данного населен
ного пункта.

«В РАМКАХ ПЕРЕБРОСКИ»
8. Облисполкому

1.12.90
срок до

рассмотреть программу

дить у себя это 
технологическое 
ство.

несложное 
производ-

На кого надеяться? Большие

развития отраслевых объедине
ний «Свердловскхлебопродук- 
ты». «Свердловснхлеб-пром» по 
наращиванию производства му
ки, крупы, комбикормов...»

Что ж, остается надеяться и 
верить, что неотложные реше
ния будут выполнены без от
срочек. Будут расширены мно
гие действующие хозяйства и- 
построены два новых. Прав-

Говорят, что в Пермской об- шили кончить все одним ма- 
ласти проводятся ядерные ис- хом. На месте «исследования» 
пытания, в том числе и назем- (так именуется ядерный взрыв 
ные. Правда ли это? ’ в официальных бумагах) об-

надежды на выращивание
птицы в частном секторе. Но 
в этом году объединение не 
смогло удовлетворить спрос 
на цыплят, продав более 3 
миллионов штук, хотя раньше 
продавалось не более 1 мил
лиона ежегодно. Спасут нас 
эти куры или их съедят хозя-

да. пакет предложений
объединения по птицеводству 
пролежал в областном Совете 
без дела более 9 месяцев. 
Список принятых законов, ре
шений, постановлений увеличи
вается с каждым днем. Прилав
ки магазинов пустеют с каждым 
часом. С. БУЗДЕС.

Свердловск.

А. КОНОВАЛОВА.
Наземный ядерный взрыв 

был произведен в Пермской 
области в марте 1971 года. 
Взрыв проводился «в народно
хозяйственных целях», а имен
но — в рамках пресловутого 
проекта переороски северных 
вод на юг. Кому-то очень не
хотелось тратить 
земляные работы,

время 
вот и

на 
ре

разевался внушительный кра
тер, затем — озеро. На отко
сах воронки уровень радиации 
составляет в настоящее время 
120—140 мкр/ч, в воде — 
90 мкр/ч.

Подземные ядерные взрывы 
проводятся в Пермской обла
сти давно. Известно, что они 
были в Чердынском, Красно
вишерском, Осинском районах.

в. вохмин.

О СТРАНЕ «КЛЕНОВЫХ ЛИСТЬЕВ»
ставкой

Н. ПОДРЕЗОВ, 
инвалид Н группы. низкое качество

несенные собственному народу?

Наш банк информации
лаевич Раков (телефон: 51-60-18).А концерт обещает быть

29 октября в Доме мира и 
дружбы состоялось учреди
тельное собрание свердловско
го отделения общества «СССР 
■— Канада» Интерес к стране 
«кленовых листьев» оказался 
куда большим, чем прелпола-

годняшний день шесть пред
приятий и учреждений выра
зили желание стать спонсора-
ми общества СССР Канада
в Свердловске. Оно будет по
строено на хозрасчетной осио-
ве, таким образом его

«Панасоник» с молотка
Известный аукционист В. Ю. 

Суворов, открывая 24 октября 
во Дворце молодежи распрода-

шая. Считаю, что дом должен
начинаться именно кухни.

жу товаров, 
балагурил.

доброжелательно
что-де у богатых

свои привычки и что несосто
ятельных мужчин он, мол. во-
обще, за мужчин не считает.
Пришлось принять эту пилю
лю на свой счет, так цак мой 
корреспондентский оклад в 
многотиражке всего 150 рэ. в 
то время, когда, по определе
нию того же Валерия Юрьеви-
ча, и «штука» 

Аукционные
не деньги.
торги стали

приметой нашего времени, они 
предвестники завтрашней ры
ночной экономики и участво
вать в них могут, разумеется, 
только состоятельные, скопив
шие значительную сумму де
нег люди. Как. например, ин
женеры с УралмаШа, которые

Так что, приобретая «Кристалл* 
за двойную цену, мы не жале
ем. Нас заставила острая необ
ходимость.

Беседуя позднее с другими 
участниками аукциона, я не 
встретил особо иогатых людей. 
Молодой челябинец Радий Фа
ридович. например, стал обла
дателем стиральной машины 
«Малютка»' в Свердловске за 
160 рублей, а в его родном го
роде она реализовывалась на 
аукционе за 420 руб. Разница, 
согласитесь, заметная.

Кроме товаров для дома, с 
молотка продавались также ус
тройство для вентиляции теп-

Конечно, не все. Те же пен
сионеры, например, вынужден
ные за многолетний самоотвер
женный труд довольствоваться 
незначительным, мягко говоря, 
пособием, ушли с пустыми ру
ками. Пожилую женщину, си
девшую рядом со мной. инте
ресовал обычный утюг, ио ког
да цена на него поднялась с 
10 рублей до 24. он стал ей не 
по карману.

Как это ни горько сознавать, 
во на подобных торгах особен-

Нужны
Мамонтовы
и Третьяковы!Благотворительность не штука дорогая. В пришлось убедиться там из КСИ «Зик»,

нын- этом ребя- когда

лиц. нитроискожа.

интересным: будут пать свердловчане Боханцев и Михаил высту- СергейНево-лин, Ольга Бехтерева, Наталья Масленникова и творческая группа «Банзайцы» из Первоуральска.Поможем?

Сметанина, Катя Слесарева, 
Лена Абакана, Вера Вохмяко- 
ва, которые только что закон
чили областное училище куль
туры. библиотечное отделе
ние. и вот-вот поедут по рас
пределению «в глубинку».

Опытные работники библио
теки заведующая Эмилия Пет
ровна Шубина и проработав
шая здесь 28 лет Нина Сте-

галось заранее. Еще задолго спективы будут зависеть 
до этой встречи инициативная
группа занималась подготов
кой этого мероприятия. На 
рассмотрение собравшихся быд. 
вынесен проект устава сверд-
ловского отделения общества.
Одной из основных задач его
является 
ничество,

всестороннее 
укрепление

М. ПЕТРОВ.

пер- 
от

активности его членов.
На собраний было объявле

но об учреждении общества, 
избрано правление в составе

вынуждены были 
кухонный гарнитур 
производства УЗТМ 
лей при стартовой 
рублей.

приобрести 
«Кристалл» 

за 2000 руб- 
цене в 900

доска, цемент 
мышлеиная 
спроса она не

шпунтовая 
другая про-

продукция, ио 
вызвала. Те же

— А что делать? — 
покупательница Елена

говорит

евна. Мы дождались
ней. повой квартиры 
вить ее практически 
Надеемся. что теперь

Евгень- 
. нако-

а обста- 
нечем. 

хоть в
к>хне (она у нас прсстогная. 
метров 10 квадратных^ будет 
уютно. Эго для меня, как для 
хозяйки, потребность первей-ки, утюги...

стройматериалы, по-моему, ло
гичнее продавать для садово
дов не сейчас, а весной, пото
му что поздней осенью мало 
кто строит. Не нашлось жела
ющих стать обладателями вя
зальной машины «Тойота» за 
30 тысяч рублей и ксерокса 
фирмы «Панасоник» (35 тысяч 
рублей». А вот видеомагнито
фон «Фунай» был продан — за 
4350 руб В основном люди 
приобретали мебельные гарни
туры. стиральные машины «Ма
лютка» и «Исеть». светильни-

но хорошо 
расслоение 
да еще в 
растет.

Так в от, 
ных у нас 
Они. все-те

видно: социальное 
в нашем обществе, 

преддверии рынка,

аукционы для бед- 
пока не проводятся.

вотчина
дей состоятельных. И

лю- 
прав.

наверное, все-таки аукционист 
в том. что настала пора имен
но позаботиться о богатых, 
потому нто все 73 года мы пек
лись о бедных. 60 процентов 
средств с аукциона идет в наш 
местный бюджет. Хочется на
деяться, что из этой суммы бу
дут выделены средства на ми- 
лосердие.

Всего же организаторы аук
ционной распродажи —■ ком
мерческие центры «Сверд- 
ловскглавснаба» и «Челябинск- 
главенаба» — из представлен
ных по розничным ценам соро
ка наименований товаров поч
ти на 47 тыс. рублей, реализо
вали в этот день изделий на 
сумму более 36.5 тыс рублей.

А. ЧЕПАСОВ, 
корр, газеты 

«За прогресс».

они решили организовать в ДК им. Свердлова благотворительный концерт для инвалидов. Есть помещение, назначен день .... 25 ноября, < Спутник» дает автобусы, чтобы перед концертом сделать для зрителей экскурсию по городу, но... Нечем оплатить экскурсоводов — откуда возьмутся деньги у КСП? Срочно нужен спонсор. Где вы, нынешние Морозовы, Мамонтовы и Третьяковы?Если вдруг кто-нибудь из нынешних людей с широкой душой и отзывчивым сердцем решит последовать примеру российских благодетелей, знайте, что с 10 до 16 часов вашего звонка ждет руководитель Клуба самодеятельной песни Олег Нико-

Чистый звук
Этот дом с голубыми 

ставнями,
Не забыть мне тебя 

никогда...
Девочки читают стихи с 

чувством: сами деревенские, 
знают этот несказанный свет... 
И наивность, и робость — все 
им прощается: в наше смут
ное, тревожное, все озлобля
ющееся время щемящей но
той — утренник памяти Есе
нина в свердловской библио
теке им. Некрасова. По кон
трасту с нервными очередя
ми, фиксатой «фарцой», шуст
рыми «Жигулями», откуда
выглядывает 
грязноватый 
этот чистый.

Утренник

сом нигелъный 
частник, трогает 
звук...

провели Рита

пановна 
помогали 
практику, 
за то, что

Соколова бережно 
девочкам пройти 

Поклон им низкий 
за свои сверхекром-

и взаимопонимания с 
вителями Канады, а

сотруд- 
дружбы 
предста-

знакомство с историей.
также
куль-

турой этой далекой страны.

22 человек, в основном это 
преподаватели свердловских 
нузов, ревизионная комиссия. 
К сказанному можно добавить, 
что за последнее время в 
Свердловске побывало 45 спе
циалистов из страны «кленовых 
листьев» и что создание сверд
ловского отделения общества

Предполагается обмен спеииа- в немалой степени резуль-
ные зарплаты они ревностно 
и преданно несут свет учено
сти, книжности, свет духов
ности.

листами, студентами, школьни
ками, создание совместных 
предприятий, заключение бар
терных сделок и т. п. На се

тат растущею интереса сверд
ловчан к Канаде, ее быту, 
традициям, повседневной жиз
ни.

О. ЩЕРБИНИНА.
А. СКРИПОВ.

Сегодня в номере

2 3
♦ Почему наши люди уми

рают? Может, потому, что их 
существо оценено дешевле са
мого смертоносного оружия.

— «Рак» — публикация жур
налистов Е. Шаршиной и 
С. Зуева.

Смерть Андрея Сахарова — 
невозместимая наша потеря. 
Можно утешаться тем, что он 
оставил книгу, которая станет 
когда-нибудь настольной кни
гой советских люден, помогаю
щей им освободиться от 
«советизма».

♦ Многопрофильный про- 
изводственн ый ком мерческий 
блок «Пелетон-65» выходит на 
связь и устанавливает контак* 
ты в области: управления про*
изводством, юриспруденции,.
звукозаписи, знакомств в др<
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НА СМЕНЮ

Срез по живому
Нынешним сентябрем, когда шли дожди, умер человек. Его 

время остановилось не по возрасту рано. И как-то слишком 
неожиданно для родных. Врачи разводили руками и стара
лись не смотреть в глаза: диагноз был поставлен поздно. По
следнее, что могли они сделать для больного хорошего — по
мимо уколов с сильно действующими наркотиками —не го
ворить правды... В те ненастные дни впервые в жизни моей 
далекое доселе, короткое, как смерть, слово — РАК — приня
ло очертания реального и неотвратимого несчастья. Впрочем, 
эта трагедия не имеет ни прямого, ни косвенного отношения 
к описываемым событиям. Семейный траур только на некото
рое время прервал работу над материалом. И может быть, 
сослужил журналистской беспристрастности плохую службу: 
ныне уже невыносимо выводить, одну за одной, эти строки 
холодной рукой. ...Если знаешь достоверно, что близкий че
ловек не был обречен, что могли бы жить многие из миллио
нов людей, погибающих ежегодно в стране... Не от рака, 
нет — видно, от иной опухоли, то ли на сердце, то ли в го
лове. Почему наши люди умирают? Может, потому, что их 
существо оценено дешевле самого смертоносного оружия.

Если жизнь человеческая в обществе стоит дешевле смерти, 
это тоже рак.

БОЛЬ ИЩЕТ ВРАЧА
Он впервые удивился какой- 

то слабости во всем организме 
своем еще за год до страшного 
диагноза. Юрий Семенович ра
ботал в те дни в саду, вот и об
ратил внимание, что—не срав
нишь с прежним — уж больно 
уставать стал. Правда, не при
дал тому недомоганию значе
ния...

Кискачи. бывшего главного 
химика Свердловского завода 
имени Калинина, знали хорошо, 
и очень, говорят, уважали на 
предприятии. И прежде, случа
лось, умирали на ЗИКе от рака, 
но его скоротечная болезнь 
всколыхнула завод, что буря. 
Посетители, и знакомые, и ма
лознакомые, потоком шли в 
больницу. А он угасал на гла
зах.

Сказывают, завешал тщатель
но обследовать всех заводчан. 
Знал главный химик, что сове
товал. Пытался хоть чем-то по
мочь тем. кто еще оставался 
жить на этой странной земле. 
На земле где точка отсчета 
всех добпых лел, начиная с 
распятого Христа, человеческая 
смэрть. Будто не можно иначе.

...В ненастье думы о смерти 
лезут особенно настойчиво. 
Капли дождя за окном отсчи
тывают секунды, и ты почти 
физически ощущаешь, как 
твое время навсегда падает в 
бездну. Тоскливо. Но почему- 
то не страшно. И дело не в 
философских рассуждениях: 
что человек-де всю жизнь 
учится одному — умирать. 
Просто всякий надеется, что 
он будет жить вечно. Не ка
чайте головой: надеется.
(Только бы беды земные обо
шли стороной). И неважно, 
кто поможет приблизиться 
человеку к вечности: бог, врач 
или незнакомый прохожий, 

протянувший — если что — 
спасительную руку. Только бы 
рука эта не опоздала.

За последние годы по стра
не немало открылось меди
цинских кооперативов. Отно
шение в народе к ним поляр
ное: ст хулы до низких, в пояс, 
поклонов. Плюрализм в таком 
тонком деле, как врачевание, 
вполне естественный, не 
страшный. Человек ведь не 
враг себе — хорошего меди
ка больные быстро распозна
ют в массе белых халатов и 
осаждают решительно, — вне 
всякой очереди и плана. Что 
до самих медработников, при
меряют они широкий «бизне
сменов пиджак» не от ломя
щихся закромов.

Свердловский областной он
кологический центр, несмот
ря на известность, доброе 
имя и кое-какую специальную 
аппаратуру, от прочей бес
платной медицины отличает
ся мало. И большинство его 
специалистов не заставило 
себя долго уговаривать — 
для собственного кармана, 
для скудного больничного 
бюджета и для блага потен
циальных больных — порабо
тать несколько месяцев сверх
урочно. Так в начале нынеш
него года родилась при онко
логическом центре хозрас
четная поликлиника, которая, 
в отличие от прародителя сво
его и по замыслу создателей, 
не только должна была ле
чить рак, а в первую очередь 
диагностировать злокачест
венные опухоли (и обойму 
прочих предраковых болячек) 
на ранних стадиях. Тогда ле
чение еще имеет смысл. Тог
да у человека еще есть реаль
ный шанс выжить.

Рак — не ОРЗ, с первых 
дней у дверей поликлиники 
выстроилась длинная очередь 
клиентов. Но ЗИК был вне 
конкуренции. 14 апреля вра
чи приступили к обследованию 
первой тысячи заводчан. И как 
оказалось — последней.

Бизнесмены из врачей на 
первый случай получились ни
кудышные, не по-рыночному 
доверчивые. Да кто знал: не 
сулил апрель беды худыми 
предзнаменованиями. И хоз
договор директора (завода и 
диспансера) своевременно 
подписали, аванс две тысячи 
рублей предприятие перечис
лило и расценки за работу — 
правда, устаревшие, образца 
1988 года, а потому явно за
ниженные — в приложении 
к договору расписали с само
го начала. Да и генеральный 
директор ЗИКа — А. И. Тизя- 
ков, кто ж среди медиков не 
знает — отличник здравоох
ранения (в связи с чем и на
грудный знак имеет).

— ...Когда же начался этот 
«тихий» скандал?

В заводском женсовете 
припомнили не вдруг.

— Отчитывались онкологи в 
июле, — начала председатель 
Эльвира Степановна Афанасье
ва, — кроме наших предста
вительниц на том заседании 
и главврач заводской санчас
ти Обожин, и председатель 
профкома Скоморохов при
сутствовали. И доклад выслу

шали, нам показалось, благо
желательно...

— Это если не считать 
июньских нападок на вашу 
многотиражку и ее журналис
тов, дерзнувших опубликовать 
предварительные данные об
следования

— Тем удивительнее, что 
во время отчета никаких пре
тензий ни в адрес газеты, ни 
в адрес врачей не высказыва
лось, — «женсоветовцы» го
ворили уже разом, по ходу 
дополняя друг друга:

— Скоморохов публично 
заявил, что осмотры необхо
димы, что контакт с онколо
гами будет продолжен,

— Обожин только время 
попросил: до сентября, дан
ные отчета проработать.

— О расширенном дне здо
ровья что-то говорили..,

«Состоялся серьезный раз
говор деловых людей», — ото
звалась \ на сей раз о пред
ставительном собрании завод
ская многотиражка. И всем 
казалось, что былое — досад
ные, нелепые недоразумения.

БОГ ЕМУ СУДЬЯ...
В старости умирают. И люди 

вынуждены с этим мириться. 
Другие, не дожив и до отмере-н- 
ной черты, гибнут по случаям 
несчастным и зачастую неле
пым. что кажется окружающим 
невероятным и жестоким.

А если человека убивают?
Не ножом, не пистолетом. — 

наше тело легко умертвить без
различием. равнодушием, без
грамотностью и просто глупо
стью. Когда кто-то. не чувствуя 
опасности, шагает к пропасти, 
а доугсй хомо сапиенс. вызвавг 
шийся быть у обрыва карауль
ным. не предупредит идущего... 
люди назовут его убийцей? А 
если наш караульный на время 
отлучился и даже не знает не 
веяаст о жертве своей беспеч
ности? Не думайте, что я ищу 
виновных и взываю к отмще
нию. Не все. наверное, можно 
предусмотреть правилами мора
ли и расписать в законах не 
все подвластно суду человече
скому...

Бог ему судья. — скажет ис
тинно верующий в Высший 
Суд.

А что мне сказать?
— Нет! Этого нельзя было не 

заметить. — Т. Ю. Тагеепа. ра
ботник Свердловского горсове
та. а прежде секретарь парт
кома отдела главного химмчл, 
говорила резко, что называет
ся — «на нервах». — нельзя. 
Юрий Семенович, конечно, был 
человек мужественный, на лю
дях улыбался, а когда один и 
никто не видит... Боль такая — 
лицо искажала...

— Он не обращался в сан
часть?

— Кажется, его лечили от 
чего-то, не знаю, спросите у 
жены, — вздохнула Татьяна 
Юрьевна. — Мы его «тре
угольником» (парторг, проф
орг, комсорг) тоже взяли в 
оборот, видя, что человек так 
мучается, — заставили специа
листам показаться. Что, прав
ду говоря, от нашей санчасти 
толку. И в горбольнице пер
вый же врач заподозрил рак 
желудка... -

Опухоль без труда «паль
пировалась» (то есть чувство
валась пальцами на ощупь).

Четвертая стадия. Равно
сильно смертному приговору.

Его перевезли в железно
дорожную больницу. В онко
диспансере провели лучевую 
терапию. Но метастазы уже 
захватили легкие, печень, 
позвоночник.

...Человек сорвался в про
пасть.

Тогда сослуживцы Кискачи, 
женсовет и связались с хоз
расчетной поликлиникой. Это 
они сумели настоять на об
следовании. Благо, среди вра
чей-онкологов оказались их 
хорошие знакомые.

...Пришел пасмурный сен
тябрь — время обещанных 
на памятном заседании новых 
«контактов с поликлиникой». 
Но «желанных специалистов» 
не пускали даже на порог. 
Запоры режимного предприя
тия вновь сослужили кому-то 
«добрую» службу. Позднее 
Зоя Карловна Милькевич, зав. 
хозрасчетной поликлиникой, с 
горечью скажет:

— Никогда в жизни не 
встречала в такой мере и на 
таком уровне ложь и непоря
дочность.

Отчет о проделанной рабо
те — то есть о двух с полови
ной месяцах ежедневных 
сверхурочных (иной раз до 
8—9 вечера) семидесяти че
ловек, ее коллег по диспансе
ру, — лег на стол главного 
врача санчасти М. Е. Обожина, 
вы помните, еще в июле. Тог
да же Обожин подписал акт 
принятых работ. Руководящий 
росчерк скрепили печатью, 
А через несколько дней, как 
положено, поликлиника предъ
явила заводу платежное тре
бование на сумму 55 тысяч 
417 рублей 95 копеек.

...В этом месте, очевидно, 
потребуется небольшое эко
номическое отступление. Про
стой расчет показывает, что 
обследование каждого из 900 
заводчан оценивалось, в сред
нем, в 60 рублей. Много? Или 
не очень? Людям с рациональ
ным складом характера до
статочно будет обычной ариф
метики. Платные консультации 
онколога в нашей стране об
ходятся больному в два руб
ля 25 копеек. Для сравнения: 
американцу посещение своего 
американского специалиста 
будет стоить 100—120 долла
ров. Похожее соотношение и 
в ценах лабораторных исследо
ваний: скажем, «советская ма- 
мография» — шесть рублей, 
«американская» — 170 долла
ров. Но если кому-то паралле
ли с Америкой покажутся не
корректными, воспользуемся 
иным соотношением. 60 руб
лей или 10—15 тысяч... В та
кую сумму обходится госу
дарству лечение одного боль
ного раком, конечно, когда 
его еще можно вылечить.

Много или мало? Шесть чер
вонцев — это работа десят
ков специалистов разных про
филей, рентген, многочислен
ные лабораторные исследова
ния, масса прочей задейство
ванной аппаратуры. Это тоже 
доводы для холодного рассуд
ка. Более эмоциональная 
часть человечества и без каль
кулятора понимает, что торги 
неуместны в цивилизованном 
Обществе, когда ставка — 
жизнь.

Торгов не было. Завод прос
то отказался оплачивать счет.

Нет. прямо, в лицо никто 
не отказывался платить. Но с 
момента предъявления счета 
пошел третий месяц. А с ав
густа рабочий день 3. К. Миль
кевич начинался с обзванива- 
ния администрации ЗИКа. Ге
неральный, даже по телефону, 
разговаривать не пожелал. 
Столь же круто (по ветру) из
менилось и мнение председа
теля профкома. Ходили упор
ные слухи, что Обожин, глав
врач санчасти, пишет опровер
жение на отчет онкологов. 
...В один из таких неспокой
ных дн^й в ординаторской он
кологического диспансера раз
дался звонок и к телефону 
позвали Милькевич.

— Разговаривала со мной 
старший терапевт санчасти,— 
вспоминает Зоя Карловна, — 
говорила грубо... Кричала, что 
все наши диагнозы ложные, 
что мы осматривали людей со 
стороны, что многие больные 
и так стоят на учете в сан
части.

Что ж? Ошибки случаются, 
тем паче, что в отчет закра
лись несколько случайных 
опечаток, — зав. поликлини
кой это помнила. А потому, 
не откладывая да прихватив 
с собой «свидетеля» (замести
теля главврача онкоцентра 
М. Г. БагуславскогоК отправи
лась на ЗИК: еще раз согла
совать диагнозы.

Нагрянули — старший тера
певт встретила вежливо. Но 
ни одной фамилии, ни одного 
ложного диагноза назвать не 
смогла.

Меж тем «боевые действия» 
против онкодиспансера шири
лись: больные, направленные 
для лечения по месту рабо
ты, потолкавшись неделю- 
другую по мраморным кори
дорам санчасти, возвраща
лись в диспансер со слезами 
и жалобами. И диспансер до
лечивал, направлял в другие 
городские больницы. В раз
гар этого немыслимого про
тивоборства уладить конфликт 
попытался «уполномоченный» 
городского Совета Борис Льво
вич Затуловский (помощник 
председателя и депутат). По
пытался...

— Неужели выставили?! От
казали в аудиенции? — Грех, 
но все случившееся уже на
чинало порядком веселить.

— Ну, до физической гру
бости не дошло. Но встретить
ся с Тизяковым мне так и не 
удалось, — признался Борис 
Львович. — Особенно возму
щает поведение председателя 
профкома. Чуть не месяц гро
зился Скоморохов организо
вать встречу, а под конец зая
вил, что «это не’ мое дело».

— И что?

— Я по профессии финан
сист. — Невольно улыбнулся 
Затуловский. — И посмотрев 
отчет, договор, документы на 
оплату, понял, что решить 
спорный вопрос можно без 
особого труда. И без дирек
тора.

Неприступную крепость — 
ЗИК — медики решили обой
ти с тыла...

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
Зябко. Осень, ничего не по

делаешь. А может. нервы: уже 
несколько дней было ясно, что 
этого разговора не избежать. И 
вот мы стоим посреди тротуа
ра и прохожие молча обходят 
нас.

— Вам не холодно. Здесь...
Действительно, почему оы не 

вернуться в здание отдела 
кадров. Ведь глупо, и только 
кажется, что стены там «давят» 
на тебя: стены как стены.

— Извините...
— Да вы спрашивайте. — 

разрешила Августа Сергеевна 
Кискачи.

.../Ветер. Холодный и влаж
ный поток перехватывает ды
хание.

Мы обречены хоронить близ
ких, Сколько раз еще придет
ся пережить: страх, надежду, 
боль, слезы. Видеть, как смыка
ется земля. И быть контужен
ным мгновечнсй тишиной.

И, кажется, мир должен пе
ревернуться. сгореть без следа. 
И не будет выше справедливо
сти. Но стрелка часов продол
жает бежать по кругу.

Десятки миллионов людей 
каждый год проходят через 
эти «муки ада» только потому, 
что в их семью вторгается 
рак.

— Извините, ваш муж об
ращался в санчасть?

— Попробуй вас, мужиков, 
загнать в больницу, — Августа 
Сергеевна задумалась. — Бы
вал, конечно. Когда боль не
выносимой стала, сама взяла 

ему талон к врачу. Вернулся 
— рассказывает, таблетки от 
головы и еще от чего-то дали. 
Я Обожину звонить, а Михаил 
Егорович говорит,- пусть сно
ва приходит, снова посмот
рим.

— Пошел?
— Нет. Меня расстроил тот 

разговор с Обожиным. 
А Юрия Семеновича отвели в 
городскую больницу... И все.

Медсанчасть ЗИКа под стать 
заводу — внешне безупреч
но чистая, с широкими кори
дорами и мраморными лест
ницами. И среди одиннадцати 
подобных санитарных частей, 
подведомственных горздрав- 
отделу Свердловска, как вы
яснилось, не самая худшая. 
Вместе с Верой Григорьевной 
Окульской, зам. зав. горздра- 
ва, мы рассматривали отчеты 
заводских медиков, вернее то, 
в чем было им разрешено 
отчитываться, следуя строго
му режиму секретности.

Заболевания на 100 чело
век. Охват диспансеризацией: 
60 процентов трудящихся еже
годно. Охват профосмотра- 
ми — стопроцентный. Судя 
по данным документам, вра
чи медсанчасти в течение года 
следят за здоровьем своих 
рабочих. Так же ежегодно ин
женерно-врачебная бригада, 
в которую входят медики сан
части и работники отдела тех
ники безопасности, обследу
ют цехи с наибольшей забо
леваемостью.

— Осматривают нас посто
янно, поскольку производст
во вредное, — говорят Лю
бовь Ильинична Жарнова, Ан
на Андреевна Грехова и дру
гие работницы наборного це
ха- — Да что толку — ре
зультатов нам никто не сооб
щает, и лечения, естественно, 
не назначают.

А вот что рассказала жен
щина, которой врачи онко
центра поставили диагноз: 
фиброаденома груди (вид доб
рокачественной опухоли).

— На заводе работаю с 
1960 года. Не раз обращалась 
в санчасть с жалобами на 
боли в груди. Но мне гово
рили, что анализы нормаль
ные, а в карту записывали: 
«жалоб нет».

Таких свидетельств соб
ралось в журналистском блок
ноте немало. Неужели никто, 
никогда из работников ЗИКа 
не жаловался в другие инстан; 
ции, кроме родственников и 
женсовета?

— Не припомню. Больших 
нареканий, — поясняет В. Г. 
Окульская, — раньше к сан
части не было. Подбор кадров 
велся Обожиным серьезно. 
И даже, кажется, его коллек
тив отмечен облсовпрофом в 
прошлом году в числе трех 
лучших: у них среднестатисти
ческая заболеваемость ниже 
городских данных.

В 1987 году заводская служ
ба социального развития про
вела опрос о состоянии мед- 
обслуживания на заводе. Нет 
смысла спустя три года под
робно воспроизводить детали 
обследования. Заметим только, 
что на вопрос: «К какому вра
чу вы не пошли бы на при

ем?» — рабочие назвали 29 ме
диков. Многие из них рабо
тают по сей день. И больные, 
видимо, делают все, чтобы не 
попасть к ним на прием. 
А статистика заболеваемости 
в медсанчасти, что скажешь, 
была и есть «в пределах нор
мы».

У хозрасчетной поликлини
ки онкологического центра 
сегодня имеется своя собст
венная статистика, от которой, 
правда, «кровь стынет в жи
лах».

— Знаете, когда выявили 
несколько первых серьезных 
заболеваний. — рассказывает 
Зоя Карловна Милькевич, — 
было чисто профессиональное, 
врачебное удовлетворение — 
что-то я знаю, чем-то смогу 
помочь. Но когда это повто
рилось и на четвертый день, 
и на пятый, и на следующей 
неделе, стало жутковато.

...В первые же дни выявили 
«невероятное количество пие
лонефритов — хронических вос
палительных процессов почек. 
Та же история с анализами ги
некологических мазков у жен
щин: практически нет здоро
вых. Много жалоб на желу
дочно-кишечный тракт, наблю
даются случаи нарушений 
центральной нервной системы, 
интоксикаций, сердечных за
болеваний.

— Наконец, гастриты, бо
лезнь распространенная, — 
продолжает Милькевич, — у 
многих выявлены 5, 8, 15 лет 

назад. Спрашиваем, когда в 
последний раз было обследо
вание — оказывается, не было 
вообще. А ведь большинство 
из них состоят на диспансер
ном учете. Это, как минимум, 
обследование дважды в год 
у терапевта. Получается, что 
элементарные нормы не соб
людаются. И мы. естественно, 
таких больных тщательно об
следовали. Обязательно надо 
иметь в виду, что гастриты с 
нулевой и пониженной кислот
ностью — почва для развития 
рака.

Надо заметить, что врачеб
ная бригада хозрасчетной по
ликлиники не ставила себе 
целью — уличить младших 
коллег из санчасти в нечисто
плотности или непрофессиона
лизме. Да и вряд ли столь 
резкие оценки можно адресо
вать всем без исключения ее 
работникам — нет, конечно. Не
которые врачи санчасти вос
приняли работу поликлиники 
не как оскорбление мундира, 
а как помощь более опытных 
специалистов, благодарили. Да 
и сами калининцы называют 
фамилии врачей, на прием к 
которым не убывают очереди... 
Онкологи же вели целевое 
обследование: искали злока
чественные и доброкачествен
ные опухоли и заболевания, 
способствующие развитию ра
ка (пиелонефриты, патологии 
щитовидной железы, сахар
ный диабет, гастриты, ряд так 
называемых «женских» болез
ней). И нашли... И цифры в их 
отчете перекрыли все мысли
мые стандарты. В длинном 
поименном списке осмотрен
ных «практически здоровый» 
человек встречается один на 
два-три десятка хворых. И как 
итог — 74 вида различных за
болеваний.

Особый разговор о раке. 
Ради него все обследование. 
Что говорить, если бы медики 
выявили (и вылечили) только 
одного человека, все расхо
ды бы оправдались. Впрочем, 
один случай на 900\ человек — 
это как раз показатели, близ
кие к норме (а норма по Сою
зу 10 патологий на 10 тысяч 
или 0,03—0,06 процента осмот- 
ренмых). Обследование выя
вило 9 больных с первой ста
дией рака. А почти у полови
ны заводчан, которым посча
стливилось попасть на прием, 
обнаружены (говоря научным 
языком) «предопухолевые со
стояния». (49,44 процента при 
1,4—1,7 по союзной статис
тике]. Многие из них уже 
прошли необходимое лечение 
в онкоцентре и других боль
ницах города.

Вам когда-нибудь бывало 
страшно?

Пишем материал, а на сто
ле развернута карта-график... 
«умерших от рака в 1989 го
ду» свердловчан, жителей 
только одного Орджоникид- 
зевского района, пятьсот 
шестьдесят четыре (двести 
погибли в трудоспособном 
возрасте)! Всего в Свердлов
ске в прошлом году на каж
дые 100 тысяч заболели 263 
человека. Небольшие расче
ты позволили вписать в сей 

жуткий ряд еще одну строку: 
из каждых четырех заболев
ших выжил только... один.

Но рак — не смертельная 
болезнь.

У нас в Свердловске непло
хие онкологи. В диспансерах 
этого профиля вообще рабо
тают самые высококвалифи
цированные медики. Но они 
в основном лечат тех, у кого 
рак уже обнаружен. Или хотя 
бы заподозрен. Они задыха
ются от нехватки времени, 
элементарного оборудования 
и площадей. И на профосмот- 
ры населения их уже не хва
тает. (В этом смысле экспери
мент с хозрасчетной поли
клиникой — первая серьезная 
попытка онкологов забрать и 
диагностирование заболевания 
в собственные руки).

А умирают не от рака. Уми
рают от того, что болезнь за
пустили, опоздали с точным 
диагнозом, недосмотрели в 
поликлиниках по месту жи
тельства, охватили население 
стопроцентными профосмот- 
рами для галочки. И доказа
тельство тому 37 спасенных 
жизней: девять раков первой 
стадии и 23 доброкачествен
ных опухолей, прооперирован
ных онкологами по результа
там своего профессионально
го осмотра.

Средний срок развития ра
ка от первой до четвертой 
стадии — три, четыре года. 
Только три года... от послед
него шанса до смертного од

ра. Этим тридцати семи — 
повезло. Что будет с другими 
тридцатью — сорока потенци
альными больными, оставши
мися , по расчетам специалис
тов онкоцентра, среди необ
следованных рабочих?

КТО ЗАКАЗЫВАЕТ
МУЗЫКУ?
Михаил Егорович Овожин 

встал, давая понять тем самым, 
что разговор наш закончен.

— Я соазу понял, зачем вы 
сюда пришли. Сейчас вот по
звоню вашему редактору... И 
повторяю, я вам для печати ни
чего не говорил!

А что, собственно, такого 
молвил Михаил Егорович? Из 
короткой беседы складывалось 
впечатление, что говорит не 
главный врач, а его обида... или 
страх. Не чувствовалось за его 
доводами твердости собствен
ного мнения. Ведь подписал же 
акт. Принял работы. Так за
плати.

— Плачу не я. А директор 
еще не готов к разговору, я за 
директооа не отвечаю, — сер
дился Обожин. — Где это ви
дано, чтоб по 30 тысяч зарпла
ту получали. И нескромно на
зывать себя высокими специа
листами. Зачем нам такие спе
циалисты?.. Диагнозы их не 
все подтверждаются. И воооще 
потребуется независимая ко
миссия, чтобы во всем этом ра
зобраться.

Дай бог сбыться пожела
ниям Михаила Егоровича — 
я на счет специальной комис
сии. А мы, дорогие читатели, 
оставим просторный кабинет 
главврача и вернемся к пла
тежному требованию на 55 ты
сяч и к операции «Тыл», кото
рую, отчаявшись договориться 
миром, пытались провернуть 
медики-бизнесмены.

Итак, в разгар боевых дей
ствий ныне представитель гор
совета, а в недавнем прош
лом опытный финансист Б. Л. 
Затуловский, ознакомившись с 
документами поликлиники, 
рассмеялся (возможно). Ибо 
все они были заполнены пра
вильно, все минимальные 
формальности соблюдены, и 
акт принятых работ подписан.

— В банк! — посоветовал 
Борис Львович. — Банк обязан 
в этой ситуации перевести 
деньги на ваш счет без до
полнительного согласования с 
заводом.

Воспользовавшись короткой 
паузой', пока представители 
поликлиники едут в банк за 
деньгами, заглянем, хоть это 
и неприлично, в чужой коше
лек. Все же любопытно, как 
70 врачей, участвовавших в 
медосмотре, поделят свои 
55 тысяч? Если в духе социа
листической уравниловки, то 
выйдет каждому за два с по
ловиной месяца сверхурочных 
работ рублей по 700.

А ежели делить не по-социа
листически: 15 заработанных
тысяч врачи переведут в 
больничный бюджет (сумма 
немалая, если учесть, что на 
развитие на текущий год дис
пансер получил от государст
ва около 50 тысяч); другая 
часть — в фонд социального 
развития. И наконец, 25 или 

27 тысяч на оплату труда по 
коэффициенту трудового уча
стия. Причем самая низкая 
зарплата в ведомости 90, а са
мая высокая 1,5 тысячи руб
лей.

...А что же в банке?
— Извините, — пожали пле

чами советские банкиры, — 
денег на счету у предприятия 
нет. Завод на «картотеке».

Говоря по-русски: банкрот!
...25 сентября в актовом за

ле онкологического диспансе
ра было неспокойно, здесь 
собрались вместе несколько 
десятков уставших, порядком 
обиженных и, как ни странно, 
еще не потерявших чувство 
юмора людей, — коллектив 
хозрасчетной поликлиники со
ветовался, как жить им даль
ше.

— Надо было начинать ос
мотр с бухгалтерии и с дирек
тора, — пошутили с задних 
рядов, — проще бы догово
рились.

Отставить рацпредложения. 
Главный врач онкоцентра Г. Н. 
Чайковский еще раз успокаи
вал коллег:

— Заводу нашими юриста
ми предъявлена письменная 
претензия, и если ЗИК не 
удовлетворит законные требо
вания, обратимся в арбитраж. 
А в будущем, видимо, придет
ся брать с клиентов справку 
о платежеспособности.

— Неудобно, — засомнева
лись было в зале.

— А делать что? Нет боль
ше веры словам.

Гарий Николаевич продол
жал:

— Потерпите еще немного 
без этой зарплаты. Нам надо 
думать, когда и как мы смо
жем возобновить работу по
ликлиники. Что мы сможем 
усовершенствовать. будут 
предложения?

Предложения были. Были и 
новые заказчики. Некоторые 
из клиентов на часть оговорен
ной суммы уже приобрели 
онкологам западное оборудо
вание.

«Достать лекарств, подно
вить аппаратуру, разработать 
график работы, ввести тало
ны, чтобы больные знали свое 
время и не мучались в очере
дях», — сыпались в президиум 
просьбы.

— А все-таки нехорошо, — 
вдруг сказал кто-то. — Ну 
если нет у предприятия денег 
— объясните по-доброму, 
подождем, а жилы-то тянуть 
зачем?

Зачем? ...Зал промолчал в 
ответ.

Эх... Знать бы тогда собрав
шимся, сколь безгранично на 
хитрости суровое море боль
шого бизнеса.

Из неофициальных источни
ков журналистам — простите 
за жуткую «канцелярщину» — 
удалось установить (данные 
текущей отчетности завода): 
финансовое положение пред
приятия хоть и ухудшилось в 
сравнении с прошлым годом, 
но администрацией контроли
ровалось. Прибыль имелась. 
Это, скажем так, качествен
ные характеристики. И только 
одна цифра: на 1990 год сре
ди прочих средств, направлен
ных в фонд социального раз
вития, около 250 тысяч запла
нировано израсходовать на 
«оздоровление трудящихся».

Банкрот оказался фальши
вым!

А через две недели даль
нейшие события подтвердили 
сведения, полученные «На сме
ну!»: начиная с 22 октября 
ЗИК, не доводя дело до ар
битража, оплатил счет поли
клиники.

ТАЙНЫ
«РИМСКОГО ДВОРА»

...В многотрудной истории го
сударства Российского немало 
еще сокрыто тайн, до которых 
не добрались гласность и плю
рализм. В истории ЗИКа они 
тоже имеются. И хоть масшта
бом поменьше, несут в себе 
много поучительного, а глав
ное — нынешнюю историю 
(конфликт завода с хозрасчет
ной поликлиникой) представля
ют в совершенно ином свете: 
методика борьбы с неугодными 
и неудобными в «вотчине» от
работана давно и. положа ру
ку на сердце, не отличается 
особым разнообразием.

Год 1984.
Мастер сборочного цеха А. Е. 

Хрисанов получил тяжелое за
болевание: бронхиальная аст
ма, тяжелое течение, эмфизема 
легких. И претендовал, естест
венно. на то. чтобы недуг его 
признали профессиональным: в 
таких случаях работники сан
эпидемстанции обязаны прово
дить специальное расследова
ние.

Александра Дмитриевна Па
нова, врач Орджоникидзев- 
ской СЭС Свердловска, конт
ролировала завод с 1959 года 
и дело знала до тонкостей. 
Так как СЭС запрещали на 
территории предприятия про
водить какие-либо собствен
ные замеры, Александра Дмит
риевна воспользовалась ана
лизами (воздушной среды) 
заводской химлаборатории. 
Выписку с «секретными» циф
рами согласовала с замести
телем инженера по технике 
безопасности (с недавнего 
времени председатель завод
ского общества охраны приро
ды) Э. С. Гриценко, — тот 
подписал: «верно», короткий 
росчерк. Замечательный до
кумент до сего дня хранится 
в архивах санэпидемстанции.

С двумя другими представи
телями завода Панова соста
вила акт-описание рабочего 
места мастера Хрисанова, а в 
начале 1985 года закончила 
и другой документ — акт рас
следования, куда включила 
все выписанные в лаборатории 
и встревожившие ее цифры: в 

цехе в течение ряда лет со
держание в воздухе некото
рых токсических соединений 
превышало ПДК (предельно 
допустимые концентрации) в 
2—3, иногда 4 и более раза. 
Главврач санчасти М. Е. Обо
жин акт подписал-

— Вывод мне был ясен, — 
мастер получил профессио
нальное заболевание, причи
на которого — несовершенст
во технологического процес
са, я так и написала в акте,— 
вспоминает А. Д. Панова, — 
и понесла на подпись Грицен
ко. А он — он не имел права 
этого делать, смотрите (Алек
сандра Дмитриевна достала 
из папки изрядно перечеркан
ный ручкой документ).

— Выводы вычеркнул, впи
сал — «причина неизвестна», 
превышение ПДК приказал 
убрать. Я отказалась, как ина
че! А спустя какое-то время 
после нашего с Гриценко раз
говора, те двое представите
лей завода отказались подпи
сывать «акт рабочего места», 
хотя прежде сами же его со 
мной писали. А Обожин... 
(Она достала из папки еще 
один документ), письмо при
слал: «...прошу мою подпись 
под актом расследования счи
тать недействительной».

— И чем ваша борьба за
кончилась, Александра Дмит
риевна?

— Меня выставили с заво
да. Пришла на другой день — 
должна была лекцию читать 
заводчанам — на проходной 
не пропустили: говорят, по 
указанию директора изъяли 
пропуск.

С тех пор, с 1985 года, сан- 
служба за предприятием по
стоянного надзора не осуще
ствляет. На расследование 
профзаболеваний по вызову 
выезжает представитель го
родской СЭС. А допуск на 
территорию завода с 1987 го
да получил зав. промышлен
ным отделом горСЭС А. Е. Ма- 
хмутин. Правда, помимо до
пуска до недавнего времени 
ему при всяком посещении 
ЗИКа приходилось выписы
вать еще и разовые пропуска. 
Только нынче независимому 
«блюстителю здоровья» адми
нистрация решилась дать вре
менный документ, дающий 
доступ на территорию в тече
ние трех лет. Что до Хриса
нова: постановле’нием прези
диума профкома в том же 
1985 году его заболевание 
признано... «связанным с про
изводством, и возмещен мате
риальный ущерб в соответст
вии с действующим законо
дательством».

Поросшая быльем история 
вытащена на свет божий не 
ради сенсации. Онкологиче
ские заболевания давно при
знаны во всем мире профес
сиональными, а с 1989 года 
(приказ № 555 Минздрава
СССР) некоторые их виды и 
в нашей стране, наконец, ста
ли считать «связанными с 
производством». Так что са
нитарная служба, обязанная 
по сути своей следить за безо
пасностью человека, появи
лась на этих страницах дале
ко не случайно.

— Одна из причин рака: 
канцерогены и промканцеро- 
гены, — дал газете неболь
шую консультацию врач про
мышленного отдела облСЭС 
А. Г. Чердынцев, — хром, ни
кель, ванадий, кобальт, 3,4 
бензпирен и ряд других со
единений при определенных 
условиях вызывают злокачест
венные опухоли. В список осо
бо опасных предприятий мож
но включить, без сомнения, 
РТИ, Хромпик, ферросплав
ные заводы, заводы асботех- 
нических изделий, эбонитовый, 
шинный, конечно, не послед
ний в этом списке и завод 
имени Калинина. Впрочем, по 
статистике, средняя заболевае
мость раком на Урале втрое 
выше, насколько мне извест
но, чем в среднем по стране.

Втрое ли?..По данным международной организации здравоохранения, рак ведет «наступление» на промышленно развитые страны, в этих регионах *за последние 20 лет количество человек, погибших от злокачественных опухолей, увеличилось на 40 процентов. Вызывает опасение и другая тенденция: рак молодеет. Он добирается своими щупальцами не только до мужей, добывающих на тяжелых производствах хлеб насущный, — для него больше нет границ, потому что города наши дышат чахоточной гарью.Рак — одна из самых таинственных болезней 20 века. Недуг, за которым тянется репутация неодолимой напасти и «длинный шлейф» какого-то животного страха.Говорят, по одной из медицинских версий, рак живет в каждом человеке, дремлет до времени. И кто знает, когда пробьет роковой час, и «дракон» выползет на охоту. С ним невыносимо бороться в одиночку. Его не победить, пока старший брат зверя пожирает все наше об- хцество, в котором жизнь человеческая числится едва ли не самой последней строкой в списке государственных ценностей.Но дракон не всесилен, он живет нашим страхом перед ним и перед теми, кто приносит нас ему в жертву.Е. ШАРШИНА, корр. газеты «Калининеп»,С. ЗУЕВ.«На смену!»
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В несколько строк
♦ БОНН. Подавляющим 

большинством голосов бундес
таг одобрил сегодня законо
проекты о ратификации двух 
советско-германских соглаше
ний: договора между СССР и 
ФРГ об условиях временного 
пребывания и вывода совет
ских войск с территории Гер
мании и соглашения между 
правительствами двух стран 
о некоторых переходных ме
рах. связанных с временным 
пребыванием советских войск 
в Германии.

♦ ТОКИО. Пять миллионов 
пачек южнокорейских сига
рет «88» и «Пайн» будут по
ставлены в будущем месяце в 
Советский Союз. Об этом объ
явила сегодня в Сеуле Корей
ская табачно-женьшеневая

корпорация. Поставки будут 
осуществлены в соответствии 
с соглашением, подписанным 
между этой государственной 
корпорацией и Моссоветом. 
Оно предусматривает ежегод
ные поставки в Советский 
Союз свыше 5 миллионов па
чек южнокорейских сигарет. 
Стороны, как отмечает агент
ство Ренхап, также договори
лись изучить возможности 
создания в СССР совместного 
предприятия по производству 
табачных изделий.

ф НЬЮ-ЙОРК. В условиях 
усиления кризисных тенден
ций в деловой жизни США 
резко падает доверие амери
канцев к экономике их стра
ны. К такому выводу прихо
дит авторитетная организа
ция «Конференс борд», каж
дый месяц проводящая опрос 
5 тысяч потребителей. Ре

зультаты очередного такого 
исследования опубликованы 
здесь в понедельник.

А В ЮАР неспокойно уже 
более двух месяцев. Всплеск 
насилия вызван разногласи
ями между лидерами группи
ровки Инката, поддерживае
мой в основном представите
лями племени Зулу, и сто
ронниками АНК, среди кото
рых большинство составляет 
другая южноафриканская на
родность — Коса. Кровавая 
бойня явно на руку реакцион
ным силам, не желающим ка
ких-либо изменений в стране.

Па снимке: В Соуэто, чер
ном пригороде Йоханнесбурга, 
полиция пытается предотвра
тить очередное кровавое стол
кновение Зулу со сторонника
ми Африканского Националь
ного конгресса (АНК).

Фотохроника ТАСС.
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ТАСС И ИАН СООБЩАЮТ

Как заявил в воскресенье ; 
в интервью агентству Прен- 
са Латина член Полит
бюро ЦК компартии Ку
бы Хорхе Рискет Вальдес, 
«после согласования с совет
ской стороной мы можем опу
бликовать переписку, касаю
щуюся отношений между Ку
бой и СССР в период Кариб- 
ского кризиса».

X. Рискет Вальдес коснул
ся недавних заявлений кубин
ского руководителя Фиделя 
Кастро, в которых он опро
верг утверждение о том, что 
якобы советовал во время 
Карибского кризиса H. С. Хру
щеву нанести превентивный 
ядерный удар по Соединен
ным Штатам. Как известно, 
об этом говорится в вышед
ших на Западе воспоминани
ях бывшего советского руко
водителя. «Даже если Хру
щев таким образом воспринял 
и написал это, его заявлены: 
не соответствуют действи
тельности», —• указал X. Ри- 
скет Вальдес. (ТАСС).

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Область и РоссияШахматные композиторы тоже не дремлют. 10-е командное первенство России и 29-й конкурс Свердловской области... Сообщаем итоги по заданным разделам.ДВУХХОДОВЫЕ ЗАДАЧИ. Тема: «Не менее чем в двух фазах вступительным ходом дальнобойная белая фигура движется навстречу аналогично ходящей фигуре черных». Отличия присуждали мастера спорта: Россия — Юрий СУШКОВ (Ленинград). Свердловская область —- Вячеслав ПИЛЬ- ЧЕНКО (Сухой Лог).

Опыт чужой, но полезный
Большинство военнослужащих западных стран в числе моти

вов, по которым они пришли в армию, называют гарантирован
ную занятость. Но преимущество военных не только в том, что 
в их кошельке больше купюр, чем у гражданских коллег, айв 
том, что министерство обороны предусмотрело систему единовре
менных и постоянных надбавок, гарантирующих сохранение вы
соких заработков.

Чем отличается централь
ная тюрьма штата Илли
нойс, расположенная в горо
де Стейтвилл, от всех ос
тальных американских тю-

КАК ЖЕ БЕЗ

АРМИЯ ГАРАНТИРУЕТ
Такая система является, с 

одной стороны, эффективным 
стимулом для профессиональ
ного самосовершенствования, а 
с другой — надежной гаранти
ей социальной защищенности. 
Размеры надбавок довольно 
значительны: англичане, на
пример, имеют таким образом 
за год до 13 окладов дополни
тельно.

При этом офицеры зарубеж
ных армий практически ежего
дно получают прибавку к ок
ладам, компенсирующую их 
возможные потери от инфля
ционных процессов. Зарплата, 
например, всех категорий фран
цузских офицеров увеличи
лась с 1 января этого года на 
1200 франков (что составляет 
10 процентов оклада команди
ра роты французских воору
женных сил).

Западногерманские офице
ры имеют право на получение 
государственной квартиры. 
Если же они снимают част
ную квартиру или дом, то го
сударство возмещает возника
ющие расходы в размере 170 
западногерманских марок еже
месячно в расчете на каждого 
члена семьи. Во Франции так 
называемые «квартирные» со
ставляют 470 франков в ме
сяц.

Получают офицеры также 
деньги для оплаты проезда на 
работу. В США эта сумма 
ежемесячно составляет 60 дол
ларов, во Франции министер
ство обороны оплачивает 75 
процентов всех транспортных 
расходов своих подопечных 
по территории, страны.

В большинстве западных ар
мий — бесплатные офицерские 
столовые. Те же, кто предпо
читает питаться «на стороне», 
получают надбавку на оплату 
своих ресторанных счетов. У 
американцев это составляет 
почти 120 долларов ежемесяч
но.

Семейным офицерам поло
жены большие надбавки за 
квартплату, транспорт и т. д., 
а также непосредственно за 
увеличение своей семьи. Запад
ногерманские офицеры, на
пример, получают на «воспи
тание» одного ребенка 50 ма
рок, двух — 150 марок, трех— 
370 марок и на каждого сле
дующего ребенка еще по 240 
марок в месяц. При этом ми
нистерство обороны берет на 
себя все расходы, связанные с 
переездом к месту жительства 
и обратно.

Во Франции за каждый день 
пребывания «в поле» к основ
ному окладу доплачивается по 
6 франков, если же учения или 
командировка затягиваются бо
лее чем на 3 месяца, то кроме 
надбавок военнослужащему 
положен дополнительный ме
сячный оклад. Определены 
также надбавки «за риск». В 
США, например, их получают 
летчики, десантники, а также 
те, кто связан с работой со 
взрывчатыми веществами. Раз
меры доплаты колеблются от 
55 до 245 долларов в месяц. 
Кроме того, поощряется зак
лючение длительных контрак
тов на должностях, связанных 
с риском. Если американский 
морской офицер подписывает 
контракт на службу в течение 
4 лет на атомной подводной 
лодке, то он единовременно по
лучает (в зависимости от во
инского звания) от 22 до 26 
тысяч долларов.

При увольнении военнослу
жащие получают дополнитель
ные денежные средства. Так, 
если уволившийся французский 
офицер при устройстве па ра
боту будет получать оклад ни
же, чем в вооруженных силах, 
то военное ведомство компен
сирует своему отставнику эту 
разницу. Подполковник

Ю. ГАЛУШКО, 
Е. СЕРОВ. (ИАН).

рем? Строгостью или мяг
костью режима? Каким-то 
особым контингентом за
ключенных? Отнюдь. Здесь, 
по данным журнала «’-’’-"на
го Трибюн мэгэзин», работа
ет большое число женщин- 
офицеров и обслуживающе
го персонала — несмотря 
на то. что' «население» это
го заведения исключитель
но мужское.

В центральной тюрьме 
Иллинойса отбывают нака. 
мкие ? Л^О преступников 
всех мастей. На них прихо
дится 934 сотрудника ис
правительных органов. 88 
из которых составляют 

ьнииы «слабо-

ТЕПЛА-ТО?
сюда? Однозначного ответа 
найти трудно. Кого-то при
влекла своеобразность про- 
фессил, кто-то живет побли
зости и нс мог найти рабо. 
ту. Некоторые женщины 
стали тюремщиками из бо
лее высоких побуждений —
милосердия желания
мочь отверженным, хоть и 
насильно, гражданам об
щества.

Практика показывает, что 
для адаптации в мужской

требуется в среднем 4—5 
лет. Эти годы уходят на изу
чение обычаев и повадок 
своих подопечных, постиже
ние «тюремной этики» и 
правил внутреннего распо
рядка. По мнению ветера
нов, чтобы стать полноцен
ным работником такого за
ведения, необходимо про
никнуться его атмосферой, 
знать делопроизводство до 
мелочей.

Специалисты говорят, что 
в местах заключения, где 
работает большое количест
во женщин, атмосфера кар
динально отличается от тех, 
где преобладают мужчины- 
воспитатели. Происходит 
это несмотря на то, что пос
ле прихода большого числа 
женщин в тюрьму Стейт. 
вилла в начале 70-х годов, 
заключенные угрожали бук- 
том. Однако в дальнейшем 
ситуация в корне измени
лась и «матроны», как 
здесь называют сотрудни
ков-женщин, были призна
ны «за своих». Конечно, не 
обходится без инцидентов, 
но это скорее исключение, 
чем правило.

Говорит лейтенант Колик 
Багли: «Для свободных
граждан тюрьма представ
ляется тайной. На самом 
деле это далеко не так. 
Здесь живут такие же лю
ди, с их слабостями и кап
ризами. Они смеются и 
плачут, радуются и ненави
дят. Все они требуют повы
шенного внимания, ласки и 
заботы, понимания своей 
трагедии. Поэтому появле
ние в мужских тюрьмах 
женского персонала вполне 
оправдано. Кто может дать 
больше тепла мученикам, 
чем женщина?»

Фотохроника ТАСС.

Мат в два хода (1 очко)«Органическое единство трехфазной перемены и «лобового» перекрытия черных ладей» — так считает Ю. Сушков. В первенстве РСФСР он поставил эту задачу на 2-е место, а в областном конкурсе, по его мнению, . задача заслуживает высшего отличия.№ 88. Н. ПЛЕТЕНЕВ, Ю. ЛАЗАРЕВ

НЕЧИТАЮЩИЙ
ЯПОНЕЦ

Почти каждый третий взро
слый японец нс прочел за ми
нувший год ни одной книги. 
Это открытие сделала редак
ция газеты «Майнити» на ос
новании признаний 6.000 опро
шенных ею жителей страны 
в возрасте страше 16 лет. На 
каждого взрослого японца в 
прошлом году в среднем при
шлось 7,4 прочитанных кни
ги. При этом 27 процентов

опрошенных осилили в прош
лом году от одной до четы
рех книг, 13 процентов — от 
пяти до девяти, ровно чет
верть — свыше десяти, тогда 
как самая большая группа — 
31 процент — книг в минув
шем году вообще не читала.

Что же касается библио
тек — а их в Японии нема
ло, — то не могут они похва
статься высоким уровнем по
сещаемости. По данным «Май- 
нити», в прошлом году четы
ре пятых японцев вообще не 
прибегали к их услугам.

БОЛГАРИЯ: ГРЯДЕТ КАТАСТРОФА?
Болгарскую экономику ожидает катастрофа, 

если нынешние тенденции ее развития не бу
дут переломлены. Это заявил Председатель 
совета министров НРБ Л. Луканов, выступая 
в воскресенье по радио с разъяснением пред
ставленной правительством Великому Народ
ному собранию программы мер, направленных 
на проведение экономической реформы и даль
нейшую демократизацию жизни общества. — 
Мы полностью исчерпали возможности того 
способа развития, который был характерен для 
страны до сих пор, — отметил он. В текущем 
году диспропорции в народном хозяйстве вы
росли. Однако правительство не смогло овла

деть ситуацией, поскольку в условиях полити
ческой поляризации общества было практиче
ски невозможно осуществить требуемые меры, 
связанные с ограничением потребления.

Необходимо, — сказал А. Луканов,— чтобы 
доминирующую роль в экономике играли день
ги. Они должны определить поведение людей, 
оценку их труда и их благосостояние. Следу
ет полностью изменить структуру экономики, 
развивая такие отрасли производства, которые 
имеют будущее и шансы на успешную конку
ренцию как внутри страны, так и вне ее. Бол
гария должна осознать, насколько она зави
сит от международного фактора. ТАСС.

Воспоминания писались во 
все века. Воспоминания со
ветской эпохи носят исключи
тельный характер: нечелове
чески жестоким было время, 
ломавшее нередко даже тех, 
кто противостоял ему, кто пы
тался защищать ценности уби
той, досоветской жизни. Не 
из книг советских историков, 
писавших только то, что при
кажут, узнают будущие поко
ления о том, как жили люди в 
первом в мире социалистиче
ском государстве. Память о 
прошлом принесут мемуари
сты: их книги, написанные в 
страхе, украдкой от всевидя
щего ока власти, говорят о 
том, как это было в реально
сти, как метило тела и души 
сооружение утопии. Воспоми
нания Андрея Сахарова зани
мают в мемуаристике особое 
место. Дело не в том, что они 
написаны лучше всех, — зна
токи литературы легко обна
ружат недостатки в стиле; де
ло даже не □ том, что знаме
нитый физик, создатель ядер- 
ного оружия и всемирно из
вестный «диссидент» приносит 
множество информации о со
ветской системе. Воспомина
ния Сахарова не похожи на 
другие, ибо их азтор ни на ко
го не похож.

Начнем с того, что ему не 
разрешали писать воспомина
ния. Правду о времени не раз
решали писать никому. Саха
рову — в особенности. При
чем не только «органы», кото
рым поручен надзор. В числе 
многих удивительных фактов, 
которые вспомнил Андрей Са
харов, ©дин из наиболее пора
жающих — высказывание Роя 
Медведева на встрече с ино
странными журналистами. 
Встреча состоялась после обы
ска, произведенного у акаде
мика, и изъятия бумаг, в том 
числе воспоминаний. Коммен
тируя событие, Рой Медведев 
объявил: «Этот обыск вполне 
закономерен. Сахароз не име
ет права писать воспоминания. 
Он в прошлом имел отноше
ние к секретным работам. Я 
имею право писать воспомина
ния, а Сахаров — не имеет» 
(стр. 776). Поразительно не

только само заявление, но и 
то, что его автор — историк.

Андрей Сахаров — несмот
ря ни на что — написал книгу 
воспоминаний. Сначала — это 
обычная жизнь, детство, отро
чество, юность советского че
ловека, обычное сталинское 
время. Московская школа, 
университет, война, эвакуация 
вместе с МГУ, работа. Необы
чным, скажем, необыкновенно 
редким, был талант ученого, 
обнаруженный в юности.

Затем — строительство ядер- 
ного оружия. Долгие годы Ан
дрей Сахаров будет отдавать 
весь свой талант, все свои си
лы (иначе он не мог: только— 
весь, только — все) укрепле
нию военного могущества со
ветского государства. Амери
канский журнал «Тайм», напе
чатавший отрывки из «Воспо- 
лАинаний», опубликовал в сле
дующем номере письмо чита
теля: «Сахаров знал, чего хо
тели такие люди, как Иосиф 
Сталин и Лаврентий Берия. 
Тем не менее он охотно им 
служил. И такого человека вы 
назвали «гигантом XX века»?». 
Никто лучше Андрея Сахаро
ва не понимал, когда он вспо
минал свою жизнь, чем он за
нимался долгие годы. И никто 
так беспощадно не объяснил, 
как и почему это было, рас
сказав о себе — о собствен
ной вере в то, что «советское 
государство — это прорыв в 
будущее», о крушении этой 
веры и об осознании, что тео
рия симметрии, по которой 
все государства и режимы 
одинаково плохи, — неверна, 
ибо «нельзя говорить о сим
метрии между раковой и нор
мальной клеткой» (стр. 218).

Андрей Сахаров рассказыва
ет все. Он не забывает чувст
ва — «как от удара хлы
стом», — испытанного им, ког
да после успешного испытания 
термоядерного заряда он пре
дложил во время банкета 
тост: «Я предлагаю выпить за 
то, чтобы наши изделия взры
вались так же успешно, как 
сегодня, над полигонами и ни
когда — над городами». И ус
лышал в ответ из уст маршала

Неделина притчу: «Старик пе
ред иконой с лампадкой в од
ной рубахе молится: «Направь 
и укрепи, направь и укрепи». 
А старуха лежит на печке и 
подает оттуда голос: «Ты, ста-

свой долг, как он его понима
ет.

Так начинаются годы того, 
что принято называть — за не
имением лучшего слова — 
«диссидентством». Нет возмо-

вду, его преследуют, мучают. 
Только мировая известность 
ученого спасла его от убийст
ва. Сахаров вспоминает о мно
жестве случаев «таинствен
ных» смертей в кругу его зна-

вильно — и это недостаточно. 
Советское время родило мно
жество героев. Песня права: 
героев за советскую власть. И 
героев против советского ре
жима. Исключительность Са-

ймитевич 
CM^Mß 
ягнемгмет...

‘(Андрей Сахаров. Воспоминания. Нью-Йорк, издательство имени Чехова, 
1990, 944 страницы).

Смерть Андрея Сахарова — невозместимая наша потеря. Мочено 
утешаться тем, что он оставил книгу, которая станет когда-нибудь на
стольной книгой советских людей, помогающей им освободиться от 
«советизма».

рый, молись только об укреп
лении, направить я и сама су
мею!». Маршал предложил 
выпить за «укрепление», оста
вив право «направлять» за пар
тией.

Пройдет немало времени, 
пока Андрей Сахаров откроет 
глаза. И он начнет говорить о 
своих сомнениях — сначала с 
власть имущими: министром 
Славским, первым секретарем 
ЦК Хрущевым. Потом со всем 
миром. Как всегда, он говорит 
все, что думает, не размыш
ляя о последствиях, выполняя

жности, да и нет нужды, я ду
маю, рассказывать о содержа
нии «Воспоминаний», книги в 
тысячу страниц, до краев на
полненной фактами, события
ми, людьми, описаниями, раз
мышлениями. Прежде всего 
это повествование о том, как 
у автора воспоминаний откры
ваются глаза и он становится 
свободным человеком. В дале
кие времена пели: «Когда 
страна быть прикажет героем, 
у нас героем становится лю
бой». Андрей Сахаров стано
вится героем, он говорит пра-

комых и— по-научному точ
но — говорит об этом: «Счи
таю почти достоверным уча
стие КГБ». Генерал КГБ Калу
гин на вопрос: «Существует 
ли в КГБ практика политиче
ских убийств?» — ответил: «Не 
знаю, как сейчас, но некото
рое время назад еще сущест
вовала» («Комсомольская пра
вда», 20.06.1990). Прочитав 
это, Андрей Сахаров мог бы 
снять слово «почти».

Легко и просто сказать се
годня: Андрей Сахаров —ге
рой нашего времени. Это пра-

харова в том, что он был ге
роем на собственный, может 
быть, уникальный лад. Это 
лучше всего видно в эпизодах 
воспоминаний. связанных с 
другим гигантом XX века — 
Александром Солженицыным. 
Взаимное глубокое уважение 
еще больше обнажило прин
ципиальное разногласие меж
ду писателем и ученым, меж
ду двумя людьми, появление 
которых в послеоктябрьской 
стране представляется чудом. 
Александр Солженицын вел и 
продолжает вести борьбу за

Россию, за родину, за вечные 
ценности, которые старатель
но уничтожали в душе его на
рода. Андрей Сахаров вея 
борьбу за отделы-Того челове
ка; он готов был пожертво
вать своей жизнью, чтобы спа
сти другого --- близкого ; ИЛИ 
не очень, знакомого или не
знакомого. Александр Солже
ницын — великий писатель и 
политик. Андрей Сахаров — 
не знаю другого слова — свя
той. Сегодня представление о 
«святости» академика Сахаро
ва становится общим местом, 
все его повторяют. Возможно, 
только потому, что не найде
но еще другое слово. Возмож
но, потому, что в русской ис
тории так необыкновенно ре
дко встречается человек, ду
мающий не о себе, не в об
щих категориях, но о своем 
ближнем. Усомнившийся Ма
кар у Андрея Платонова взби
рается во сне к подножию го
ры, на которой стоял «науч
ный человек», который думал 
«лишь о целостном масшта
бе, но не о частном Макаре». 
Андрей Сахаров думал — во 
второй, главной своей жиз
ни — о «частном Макаре», о 
каждом человеке, которого 
встречал, который к нему об
ращался. Отвергая «коллекти
визм», Сахаров был пророком 
индивидуализма, т. е. любви к 
ближнему, к «частному», от
дельному человеку. Наверное, 
и поэтому его воспоминания— 
это также книга о любви к 
женщине, которая стала его 
вернейшей соратницей, научи
ла его очень многому.

Смерть Андрея Сахарова — 
невозместимая потеря. Можно 
утешаться тем, что он оставил 
книгу, которая, надеюсь на 
это, станет когда-нибудь на
стольной книгой советских лю
дей. помогающей им освобо
диться от «советизма».

М ГЕЛЛЕР, 
(«Русека* мысль», 

Париж — ИМА-пресс).

На снимке ▲. Кощеева: Анд
рей Сахаров и Елена Боннер.

Мат в два хода (1 очко)«Не очень сложная задача, привлекающая оригинальным сюжетом» (отзыв В. Пильченко). Оценка судей: в первенстве России — 4-е место, по области — 2-й приз.По областному конкурсу составления отличиями также отмечены:Ю. ЛАЗАРЕВ (Свердловск) •— специальный почетный отзыв. Белые — Kph2. Ф14, Лаб, Л<17. Cal, Са2, КЬ6, Кс8, пп. а4, Ь5. g5; черные — Крс5, Ф115, Л^б, ЛЬ7, Cg8. Ch8, Кс7, пп. аб. с2, ИЗ. «Масштабное произведение — 8 перекрытий Новотного на 4-х полях. Для заданной темы — таек» (В. Пильченко).В. РЫЧКОВ (Верхний Тагил) — похвальный отзыв (на равных). Белые — Kpbl, Ф<11, Л42, Ле1, Сс7, Cg6, КЬб, KI17. п. еЗ: черные — Креб, Лс18. Ле8, СЬЗ, Kh5, пп. а4, е7, g3, g4. «Интересная игра с «магнитом» ладей в известной схеме».М. ЭРЕНБУРГ (Свердловск) — похвальный отзыв. Белые — Kpf6, ®g8. Се2, Кс7. KI14, п. 112; черные — Kpf4, ФМ. Лй1, Cal. СвЗ, Ка4, пп. еЗ. е4, е5. «Технически совершенно, но «с хватает «изюминки».А что скажете вы об этих задачах? Замечаний ждем три месяца.Задачами №№ 87 и 88 мы открываем новый цикл нашего конкурса решений «Годовой-90». Приглашаем вас на заключительный этап соревнований!
Еще раз о матчеМы уже писали о товарищеском матче шахматных композиторов Улан-Батора. Новосибирска и Свердлов- . ска. Выступить в этом матче могут не только жители названных городов. К участию приглашаются *и шахматисты областей.Напомним, что двух- и трехходовые задачи следует выслать для проверки на ЭВМ Р. К. Хатямову (624083, г. Среднеуральск, ул. Калинина, 15-а, кв. 30) До 1 февраля 1991 г. Этюды направлять до 15 января капитану команды Свердловской области В. И. Жел- тоножко (620100, г. Сверд- логск, ул. Ткачей, 8, кв. 10).Творческий поиск ведет к удачным находкам!
Мы вас ждем!Вы хотите отдохнуть за шахматной доской, разгадать «запутанную» позицию, найти красивую комбинацию? Пожалуйста! Во вто- рую субботу каждого месяца проводятся интересные соревнования. Встречи состоятся в 12 часов в техникуме транспортного строительства (г. Свердловск, ул. Первомайская, 73). Победители конкурсов решения задач и этюдов тут же сразу будут отмечены судьей М. А. Эренбургом.
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НА СМЕНУ!

НА ГОРИЗОНТЕ ВАШЕГО УСПЕХА—НОВЫЙ ОБЪЕКТ

МНОГОПРОФИЛЬНЫЙ

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ

КОММЕРЧЕСКИЙ

БЗЮК «ПЕЛЕТОН-65» ВЫХОДИТ НА СВЯЗЬ 
И УСТАНАВЛИВАЕТ КОНТАКТЫ В ОБЛАСТИ:

L УПРАВЛЕНИЯ ПРОИЗВОДСТВОМ
И КАЧЕСТВОМ ПРОДУКЦИИ 

»
— Разработка нормативно-технической доку
ментации по системе управления предприяти
ем, производством, качеством продукции на 
основе отечественного и зарубежного опыта.

— Методическая помощь по аттестации, сер
тификации продукции, получение товарного 
знака.

П. КОМПЬЮТЕРНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ
— Разработка программного обеспечения для 
решения задач без ограничения области при
менения.

V ■ Г

— Обучение персонала и консультации по ис
пользованию компьютерной техники.

III. ПРОМЫШЛЕННОЙ ЭЛЕКТРОНИКИ
— Диагностика и ремонт электронных систем 
управления станков с ЧПУ.

— Запуск станков с ЧПУ на безэлектронных 
системах управления.

— Ремонт и наладка центральных процессо
ров, плат преобразователей приводов и обо
рудования с программируемым контролле
ром.

— Создание комплекса технических и про
граммных средств АРМ «Урал-Зм» — авто
матизированное рабочее место инженера- 
электронщика на базе микро-ЭВМ ДВК-2, 
ДВК-3.

IV. ПРОЕКТНО-СТРОИТЕЛЬНЫХ РАБОТ
— Составление деффектных ведомостей на 
ремонт зданий и сооружений.

— Выполнение сметной и проектной докумен
тации на строительные и ремонтно-строитель
ные работы.

— Выполнение геодезических работ.

— Разработка инструкций, мероприятий и 
консультирование по охране труда и технике 
безопасности.

Директор МПКБ «Пелетон-65» —

Владимир Зайцев

Звонить с 9 до 16 час.

в пос. Верх-Нейвинский

по телефону 7-06-44.

V. ДИЗАЙНА
— Выполнение художественно - оформитель
ских работ и эскизов (интерьеров, плакатов, 
витрин, витражей).

— Консультации по современному дизайну и 
художественному оформлению.

VI. РЕКЛАМЫ И ИНФОРМАЦИИ
— Создание рекламных радиоклипов и роли
ков.

— Составление рекламных текстов и подго
товка журналистских выступлений для публи
кации в периодических изданиях.

— Разработка и проведение рекламных кам
паний.

— Социологические замеры действенности 
рекламы и другой публикуемой информации.

— Консультации по радио- и журнально-газет
ной рекламе.

VII. ЗВУКОЗАПИСИ —
СТУДИЯ «ИАНТОГРАФ-А»
— Запись музыкальных новинок для диско
тек, кафе, студий звукозаписи, частных кол
лекций.

— Запись из фонотеки исполнителей зарубеж
ной эстрады разных лет и направлений (име
ется богатый архив).

VIII. ЮРИСПРУДЕНЦИИ
— Предоставление периодических сборников 
нормативных актов, систематизированных по 
сферам хозяйственного законодательства 
(арендные отношения, кооперация, малые 
предприятия и т. п.).

— Юридические консультации.

IX. социологии
— Оценка деловых и личностных качеств ру
ководителей.

— Опрос общественного мнения, социометри
ческая оценка морально - психологического* 
климата коллектива и составление плана со
циального развития.

— Разработка методики проведения сеансов 
психологической разгрузки, музыкально-цве
тового, художественного, архитектурного 
оформления кабинетов эмоциональной раз
грузки; обучение операторов ведению сеан
сов.
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Служба социальной помощи «ЮНОНА» в силах:
— помочь найти в этом мире спутника жизни, единомышленника 
или друга по переписке с учетом ваших пожеланий, психологиче
ской и зодиакальной совместимости характеров
(первичный взнос — 18 рублей и 7 рублей за каждый запрашива
емый адрес);
— подготовить информацию о психологической, зодиакальной и 
сексуальной совместимости. Необходимо искреннее заполнение 
специальных анкет обоими партнерами
(стоимость услуги — 25 рублей);
— описать ваш зодиакальный характер, ваше мистическое число, 
день недели, ваш камень, дерево, планету; характеры, сходные с 
вашим, противоположные и рекомендуемые вам в браке, любви, 
дружбе... (стоимость услуги — 7 рублей);
— составить эротический гороскоп
(стоимость услуги — 5 рублей);
— определить астрологический психотип вашего ребенка, на осно
ве которого вы сможете еще раз оценить гармоничность своих 
взаимоотношений с детьми
(стоимость услуги — 5 рублей);
— построить график ваших биоритмов на год: вы будете знать 
спады и подъемы своего физического, эмоционального и интел
лектуального состояния, их критические дни
(стоимость услуги — 5 рублей);
— посоветовать в выборе профессии, учитывая ваши психологиче
ские особенности и зодиакальный характер
(стоимость услуги — 12 рублей).

«ЮНОНА» — Уральский филиал агентства в СССР 
американского клуба «СКАННА ИНТЕРНЕШНЛ» — 
поможет
найти друга или партнера для брачного союза в США, Канаде, 
Швеции, Дании, Норвегии, Финляндии, Голландии, ФРГ, Франции, 
Великобритании, Швейцарии, Польше, Италии, Испании, Греции, 
странах Южной Америки, Дальнего и Ближнего Востока, на Фи
липпинах, в Австралии.

По условиям контракта с агентством «СКАННА ИНТЕРНЕШНЛ» 
«ЮНОНА» является единственным представителем этого агентст
ва.

Каждый член клуба получает не менее восьми вариантов.

При желании личного контакта члены клуба обмениваются при
глашениями.

Подробная информация изложена в анкете, которая будет выс
лана любому, приславшему в наш адрес квитанцию оплаты почто
вого перевода на 5 рублей.

Вся полученная информация обрабатывается в компьютерном 
центре. Работники службы хранят молчание о любых сведениях, 
которые становятся им известны в силу служебных обязанностей.

ф комсомольской жизни и 
молодежных проблем 51-60-84

О спорта и военно-патриоти
ческого воспитания 58-92-37 
51-39-09
• писем 56-91-23. 56-17-50
ф ФМИ «На смену!», «Ин- 

форс» 56-91-16
• Отдел рекламы и объяв

лений издательства 56-91-34
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